
0909体坛风云责编：刘 峣 邮箱：onionliu@hotmail.com

2017年8月2日 星期三

泪 水

“眼泪，眼泪都是我的体会，成
长的滋味……”本次世锦赛上，我们
见证了许多泪水。激动的、遗憾的、
委屈的、不甘的，每一滴泪水的背后
都有千百般思绪，每一行泪痕都是成
长的痕迹。

因体力不支无缘800米自由泳奖
牌后，孙杨在接受采访时几度哽咽，
直至痛哭。“我尽力了，真的太累
了。”

世锦赛上，孙杨共出战 200 米
自由泳、400 米自由泳、800 米自由
泳3项比赛，还参加了4×100米混合
泳接力预赛。随着年龄的增长，再加
上赛程紧密，孙杨面对的考验与压力
可想而知。尽管无缘800米自由泳四
连冠，但 200 自和 400 自两块实至名

归的金牌，依然显示出“大白杨”在
泳池的统治地位。

同样是泪水，但人们清晰地感受
到，如今的孙杨早已不是那个爱哭鼻
子的“叛逆男孩”。作为游泳队队
长，他的肩上多了一份责任；面对非
议与挑战，他需要用实力回击对手。3
年后的东京奥运会，作为“老将”的孙
杨将达到怎样的高度，值得期待。

一向以“嘻哈”姿态出现在公众
面前的傅园慧，这次也哭红了眼睛。
天真与深刻、快乐与苦痛，多种矛盾
集于一身的表现，让人们认识了一个
更完整的“洪荒少女”。

100 米仰泳发挥失常，又以 0.01
秒的微弱劣势痛失 50 米仰泳金牌，
傅园慧哭成了泪人。镜头前，她为了
激励自己，在肩膀上划下的伤痕清晰
可见。“如果能用身体上的伤痛换来
好成绩，我愿意付出这些代价。”

那些在电视前等待捕捉“金句”
的人这才发现，天真无邪的背后，真
实的傅园慧原来如此。要知道，在世
锦赛前，她曾游出今年的世界最好成
绩。作为运动员，谁没有一颗冠军的
心呢？

“虽然没有拿到冠军，但是我也
算是为这个项目流过血、流过泪了，
没有什么后悔的。”血泪之后，相信
傅园慧终有圆梦一日。

比起“杨哥”和“阿傅”，徐嘉
余的泪水成分中，幸福的含量应该更
多。100 米仰泳决赛，他率先触壁，
拿下中国男子仰泳世锦赛首金，还在
200米和50米仰泳中闯入决赛。

夺金后，见到在一旁等待的孙
杨，徐嘉余一头扎进了队长的环抱，
泪水甚至浸湿了孙杨的T恤。一步一
个脚印，终于走到如今的高度，背后
的艰辛少有人知。

对年轻的徐嘉余而言，成绩固然
重要，信心更为可贵。无论是100米
的精彩还是200米的遗憾，都是创造
更多奇迹的起点。下一步，徐嘉余的
目标是世界纪录；未来，他也许就是
中国游泳的领军人。

青 春

“记得当时年纪小，你爱谈天我
爱笑。”如今的中国游泳队，说是

“小鬼当家”丝毫不为过。爱哭，也
爱笑，这就是青春的模样。

徐嘉余就是一例。有网友说，一会
儿哭一会儿笑，“甲鱼”这是咋啦？男子
4×100米混合泳决赛后接受采访时，

“95后”的徐嘉余连笑好几声，让很多
网友直呼“魔性”。有哭有笑的真性情，
为徐嘉余赢得了不少粉丝。

1996 年出生的刘湘不仅面容姣

好，实力也不俗。在闯进50米自由泳
决赛后，她在采访镜头前边跳边鼓掌，
说着“好开心、真的好开心”。极短的采
访却给人留下极深的印象。

同样是“95 后”的傅园慧，除
了眼泪之外，其实也有不少“惊人之
语”。在 100 米仰泳比赛后，她直言
后程像被“砍掉了双腿”，又称“这
是人生中最大的滑铁卢”；而在50米
丢金后，她评价自己的表现是“垃
圾”，却又说自己是“泥土的外表包
住金玉的心灵”。

“95 后”尚且如此，“00 后”更
不得了。

要说中国游泳队在此次世锦赛的
超新星，非 15 岁的李冰洁莫属。首
次参加世锦赛就收获 2银 1铜，是中
国游泳队的“多金王”。尤其是在女
子800米自由泳中，李冰洁以破亚洲
纪录的成绩收获银牌。

赛场外，笑容始终挂在李冰洁稚
嫩的脸上；而在赛场上，李冰洁有着
超越年龄的成熟。

面对自己的偶像、美国天才少女
莱德基，李冰洁毫不胆怯。无论是在
单项还是接力比赛中，她都与莱德基
直接对话，紧紧跟住对手，直至抵达
池壁。就连外国媒体也惊呼，这名十
几岁的小将，可能在东京奥运会上对
莱德基构成真正威胁。

李冰洁的自信从何而来？回答起
问题来，少女的俏皮就露了馅。“说不
定回去自己躲被窝里哭呢。”李冰洁笑
着说。今年，她 15岁，莱德基 19岁，击
败偶像，李冰洁还有的是时间。

汪顺、闫子贝、李朱濠、张雨
霏、朱梦惠……这些势头正盛的泳坛
小将，让人们看到了中国游泳的未
来。3年后的东京，他们势将在泳池
上掀起波浪。
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第17届世界游泳锦标赛，近日在匈牙利布
达佩斯落下帷幕。中国游泳军团收获颇丰，共
获得3金3银4铜。名将稳定、小将崛起、多项
冲击，进入新的奥运周期，中国游泳厚积薄
发，有望迎来“黄金时代”。

我们不妨用两个关键词——泪水与青春，
来回顾中国泳军的布达佩斯之行。

在 7 月 31 日凌晨结束的韦伯网巡回赛数字联盟赛
上，中国20岁小将窦泽成一举夺魁，成为首位在韦伯网
巡回赛上赢得冠军的中国内地高尔夫球员。而在一周前，
中国选手李昊桐在第146届英国高尔夫球公开赛中，打出
了63杆的好成绩，最后以低于标准杆6杆的总成绩名列第
三，创造了中国男选手在四大大满贯赛中的最佳战绩。

中国职业高尔夫球员在世界比赛中的优异表现，让
高尔夫运动成为了公众热议的话题。高尔夫运动进入中
国只有 30 多年，一直处于不温不火的发展水平。起步
晚、底子薄是当前中国高尔夫运动不可回避的现状。

一方面，中国高尔夫发展存在一定的乱象。违建高
尔夫球场歪风一度影响了这项运动在中国的健康发展。
另一方面，高尔夫运动在中国发展缺乏足够的群众基
础。长期以来，高尔夫运动被贴上了“贵族运动”的标
签，让很多普通民众“敬而远之”。

有统计表明，不只是中国，在美国、日本等高尔夫
运动普及较高的国家，都面临着同样一个严峻的问题：越来
越难以吸引年轻人参与。如何把高尔夫运动做得更平民化，
向民众提供更便捷、更亲民、更易体验的高尔夫产品，成为发
展高尔夫运动亟需解决的问题。

令人欣喜的是，在中国推广高尔夫运动的工作风生
水起：中国高尔夫协会在全国认证了113家青少年训练基
地、中心，从今年开始，青少年可在基地进行免费训练；国
内首家车间式高尔夫球训练基地上个月在河北保定开业，
能够让普通市民通过各种科技设施，在室内以更真实的形
态接触到高尔夫球运动；各类青少年高尔夫赛事举办，激
发青少年参与兴趣，为青少年积累比赛经验……这一切，
为高尔夫运动带来更多的群众参与，让高尔夫运动更“接
地气”，深入国民运动生活中。

随着近年来中国选手在国际上的崭露头角，中国高
尔夫球运动正处于前所未有的良好发展环境中。中国的
高尔夫运动员更多地出现在世界舞台，让更多人欣赏到
高尔夫运动的魅力，对中国高尔夫球运动的发展意义重
大。越来越多年轻的职业选手获得成功，他们收获了奖
项、人气，甚至引领了
高尔夫球运动的新风尚。

正如李昊桐获得英
国高尔夫球公开赛第三
名后，中国高尔夫协会在
致其贺信中写的那样：你
的成功，一定会对中国青
少年和男子选手树立信
心、攀登世界高尔夫球高
峰起到积极的榜样作用。
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2017 女篮亚洲杯上月底在印度
落下帷幕，中国队以大比分优势轻取
韩国队，获得本届杯赛季军，用一枚
铜牌结束了本届亚洲杯的征程。虽然
在半决赛败给了老对手日本队，没能
重回亚洲第一，但中国队内线“双
塔”成为本届亚洲杯上中国女篮的一
大收获，小将李月汝、黄思静表现突
出，让人看到中国女篮的成长。

不敌老对手

“末节最后时刻崩盘。”半决赛过
后，媒体这样形容中国女篮的表现。
姑娘们以 71︰74 负于日本队，本届
杯赛上的四连胜的好势头被终结。

2015 年的女篮亚锦赛上，中国
队在本土被日本队以大比分击败，因
此本届亚洲杯的中日之战被看作是新
组建的中国女篮“复仇”与正名之
战。开场之初，中国队摆出全场防守
战术，展示势在必得的决心。日本队
则显得很不适应，2︰7 被中国队甩
超。但日本队很快回过神来，对中国队
内线队员采取包夹战术，搅乱了中国
姑娘们的进攻节奏，10︰3，比分被
反超。首节战罢，中国队 15︰18 落
后。

此后，两支队伍开始比分拉锯，
日本队以突破后快攻为主要进攻手
段，而中国队则主要利用内线优势做
文章。本届杯赛上表现突出的新星李
月汝在第三节开始发力，攻防两端同
时闪光，中国队带着1分的微弱优势
进入第四节。

最后一节较量，中国队依靠队长
邵婷的速度和李月汝的高度一度建立

起9分的领先优势。然而，无谓的失
误和犯规让中国队再陷困境，随着日
本队关键时刻投进 3 分球，比赛风向
逆转，中国女篮被挡在决赛大门之外。

摆正新位置

在出征之前，中国女篮教练许利
民曾对媒体表示，新组建的中国女篮
虽然吸收了一些人才，但大赛经验尚
浅，还需磨合，“我们既要有信心，也
不能盲目乐观”，要认清自己在亚洲的
位置。

其实赛前中国女篮心里是憋着一
股劲儿的。“上一次亚锦赛输给了日
本，对我们的打击挺大。”此次印度
之行前，邵婷曾表示：“希望不要再

犯我们之前犯过的错误，然后有一些
新的突破，新的表现。”尽管在半决
赛全场攻下16分并献上5次助攻，她
仍然没能挽救球队失利的命运。

虽没能重回亚洲第一，但中国队
内线“双塔”成为本届亚洲杯上中国
女篮的一大收获。李月汝在铜牌争夺
战中再次交出“两双”数据，她获得
了 16 分，并抢下 11 个篮板；黄思静
的数据则更为全面，除了砍下 16
分，并获得6个篮板球之外，她还送
出了5次助攻。

小将的亮眼表现让球迷们看到希
望。假以时日，随着大赛经验的丰富
和球队默契的增加，中国女篮或将迎
来很大进步。

首次参赛的澳大利亚队实力不

俗，在决赛中和日本队火拼，仅以1
分之差惜败，是将来中国队问鼎亚洲
之路上的又一大劲敌。称霸之路上，
中国队还需慢慢熬。

练出强作风

早在7月初的2017国际女篮锦标
赛场上，许利民就对中国女篮做过

“状态扫描”，指出新女篮的劣势所
在。“在对抗、争抢球权上，大家显
得还是软，不凶不狠。”许利民说，
球队在篮板与精神面貌上依然不到
位，“我想这不是一天两天、一时半
会儿能解决的，这是顽疾。”

一支队伍的核心竞争力就是精神
素质，敢拼、敢抢、不服输，是走向
胜利的不二法宝，中国女排就是靠着
这样一股劲头重回世界之巅。因此，
许利民认为，改进作风后中国女篮会
有较大的进步空间。他说，技战术是
靠长期基本功积累起来的，短时间内
作出改变不太可能，“还是先从作
风、防守和争抢球权上来做起。”

队长邵婷也深以为然：“打到关
键的场次其实更多体现在心理的调控
上，因为所有的技战术水平都受制于
你当时的心理状态。”她说，目前的
女篮队伍平均年龄小，更需要做好心
态上的调整工作。

“感觉需要让她们知道，如何才
能成为强者，我们自己能做到的事情
我们一定要尽最大努力去做到。”许
利民总结称：“我想大家还是慢慢努
力吧，慢慢强化，未来的中国女篮，
不管在今年、将来几年，或者是下一
个周期，她们会有很大的进步的。”

亚洲杯斩获铜牌

中国女篮:离亚洲冠军更近了
本报记者 汪灵犀

洛杉矶原则接受2028年奥运会

巴黎基本获得2024年奥运会举办权
据新华社巴黎7月31日电（记者苏斌） 国际

奥委会31日宣布，作为2024年奥运会申办城市之
一的美国洛杉矶已原则上同意接受举办 2028 年奥
运会，这样法国巴黎就基本确定获得 2024 年奥运
会举办权。

洛杉矶市议会和美国奥委会8月将对该决定进
行表决，通过后将进入国际奥委会、巴黎与洛杉

矶的三方协议期，这将为9月在秘鲁利马举行的国
际奥委会全会期间的投票扫清障碍。对此，国际
奥委会主席巴赫充满信心，称将“开创三方共赢
的局面”。

“很高兴地看到，作为举办城市合同的一部
分，我们能够提升举办城市青年人参与体育的程
度，鼓励洛杉矶市民在未来 11年里培养健康的生

活方式。”巴赫说。
国际奥委会于 7 月 11 日在瑞士洛桑经投票决

定，2024年和 2028年两届奥运会的举办城市将同
时产生，当时存疑的是作为 2024 年奥运会仅剩的
两座申办城市，巴黎与洛杉矶在举办顺序上孰先
孰后。

如今洛杉矶原则上接受 2028 年奥运会，巴黎
举办 2024 年奥运会几乎板上钉钉。巴黎上一次举
办奥运会还要追溯至 1924 年，奥运会将在整整一
个世纪之后重回这座世界浪漫之都。

对于国际奥委会和洛杉矶奥申委的声明，巴
黎奥申委表示欢迎，并在声明中称，将致力于达
成三方共赢的局面。

7月29日，中国女篮队员与姚明 （上） 等嘉宾合影。 新华社发

李昊桐在比赛中李昊桐在比赛中。。新华社新华社发发
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